

**BANK WAKAF MIKRO SEBAGAI PROGRAM
PEMBERDAYAAN EKONOMI UMAT DI LINGKUNGAN
PONDOK PESANTREN**

(Studi Kasus Bank Wakaf Mikro Alpen Barokah Mandiri, PP. Al-Amien
Prenduan Sumenep)

TESIS

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Magister
dalam Program Studi Ekonomi Syariah**



Oleh:

**RISKIA PUTRI
NIM. F52417143**

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Riskia Putri

NIM : F52417143

Program : Magister (S-2) Prodi Ekonomi Syariah

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS yang berjudul “Bank Wakaf Mikro Sebagai Program Pemberdayaan Ekonomi Umat di Lingkungan Pondok Pesantren (Studi Kasus Bank Wakaf Mikro Alpen Barokah Mandiri, PP. Al-Amien Prenduan Sumenep)” ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 13 Nopember 2019

Saya yang menyatakan,



Riskia Putri
NIM. F52417143

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Tesis berjudul “Bank Wakaf Mikro Sebagai Program Pemberdayaan Ekonomi Umat di Lingkungan Pondok Pesantren (Studi Kasus Bank Wakaf Mikro Alpen Barokah Mandiri, PP. Al-Amien Prenduan Sumenep)” yang ditulis oleh Riskia Putri (NIM. F52417143) ini telah disetujui pada tanggal 29 Oktober 2019.

Oleh:

PEMBIMBING,



Dr. H. Khotib, M.Ag
NIP. 196906082005011003

PENGESAHAN TIM PENGUJI UJIAN TESIS

Tesis berjudul “Bank Wakaf Mikro Sebagai Program Pemberdayaan Ekonomi Umat di Lingkungan Pondok Pesantren (Studi Kasus Bank Wakaf Mikro Alpen Barokah Mandiri, PP. Al-Amien Prenduan Sumenep)” yang ditulis oleh Riskia Putri (NIM. F52417143) ini telah diuji dalam Ujian Tesis pada tanggal 27 Nopember 2019.

Tim Penguji:

1. Dr. Khotib, M.Ag (Pembimbing/ Ketua)
NIP. 196906082005011003
2. Dr. H. Syaiful Ahrori, MEI (Penguji I)
NIP. 195509251991031001
3. Dr. Hj. Fatmah, ST. MM (Penguji II)
NIP. 197507032007012020

Surabaya, 02 Desember 2019

Direktur,



Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Riskia Putri
NIM : F52417143
Fakultas/Jurusan : Ekonomi Syariah
E-mail address : riskia.putri03@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Bank Wakaf Mikro sebagai Program Pemberdayaan Ekonomi Umat di
Lingkungan Pondok Pesantren (Studi Kasus Bank Wakaf Mikro Alpen
Barokah Mandiri, PP- Al-Amien Prenduan Sumenep).

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 04 Desember 2019

Penulis

(RISKIA PUTRI)
nama terang dan tanda tangan

1. Tingkat kemiskinan di wilayah provinsi Jawa Timur masih cenderung tinggi.
2. Ide awal pendirian BWM Alpen Barokah Mandiri bagi pelaku usaha mikro di lingkungan pondok pesantren yang mengalami sulitnya akses permodalan.
3. Orientasi peran BWM Alpen Barokah Mandiri dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat di lingkungan pondok pesantren.
4. Implementasi intermediasi sosial dan spiritual BWM Alpen Barokah Mandiri dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat di lingkungan pondok pesantren.
5. Mekanisme pembiayaan BWM Alpen Barokah Mandiri untuk pemberdayaan ekonomi masyarakat di lingkungan pondok pesantren.
6. Model pemberdayaan ekonomi masyarakat yang dilakukan oleh BWM Alpen Barokah Mandiri.

Agar penelitian ini tidak terlalu melebar, maka masalah dalam penelitian ini dibatasi pada tiga hal, yaitu:

1. Pemberdayaan ekonomi masyarakat di lingkungan pondok pesantren yang dilakukan oleh BWM Alpen Barokah Mandiri.
2. Implementasi intermediasi sosial dan spiritual BWM Alpen Barokah Mandiri dalam pemberdayaan ekonomi masyarakat di lingkungan pondok pesantren.

membiayai kegiatan-kegiatan yang direncanakannya dan juga memberikan masyarakat berupa beasiswa, serta bantuan pupuk organik.²⁷

Perbedaannya dengan penelitian ini yaitu penelitian yang dilakukan oleh Hadiyanti Yusuf, wakaf produktif yang terdapat pada pesantren Al-Mubarak masih tergolong tradisional dan belum ada lembaga keuangan tersendiri yang mengelola wakaf tersebut. Sedangkan pada pesantren Al-Amien yang menjadi lokasi penelitian ini, wakaf yang dikelola sudah tergolong modern karena sudah menerapkan wakaf tunai dan ada lembaga keuangan mikro syariah tersendiri yang aktif dan fokus mengelola dana wakaf tersebut.

2. Muhammad Ikramuddin dalam skripsinya yang berjudul “*Analisis Peran Intermediasi Sosial Perbankan Syariah Terhadap Masyarakat Pelaku Usaha Mikro (Studi Pada PT. BNI Syariah KCP Antasari)*” mengatakan dalam penelitiannya bahwa peran intermediasi sosial BNI Syariah terhadap masyarakat yaitu dengan mengeluarkan produk pembiayaan mikro yang bertujuan untuk modal kerja, investasi dan pemenuhan kebutuhan lainnya menggunakan akad *murabahah*.²⁸ Perbedaannya dengan penelitian ini yaitu terletak pada obyek yang diteliti. Jika penelitian yang dilakukan oleh Muhammad Ikramuddin mengambil

²⁷ Hadiyanti Yusuf, “Pengelolaan dan Pemanfaatan Wakaf Produktif dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat pada Pesantren Al-Mubarak Kec. Sibulue Kab. Bone” (Tesis--UIN Alauddin Makassar, 2017).

²⁸ Muhammad Ikramuddin, “Analisis Peran Intermediasi Sosial Perbankan Syariah Terhadap Masyarakat Pelaku Usaha Mikro (Studi Pada PT. BNI Syariah KCP Antasari)” (Skripsi—UIN Raden Intan Lampung, 2018).

obyek penelitian di perbankan syariah yaitu BNI Syariah, sedangkan penelitian ini mengambil obyek penelitian di LKM Syariah yaitu Bank Wakaf Mikro.

3. Fahrur Ulum dalam disertasinya yang berjudul “*Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat oleh Lembaga Keuangan Syariah (Studi Kasus di Bayt al Mal wa Tamwil Ar-Ridho Trenggalek)*” mengatakan dalam penelitiannya bahwa model pemberdayaan ekonomi yang direalisasikan oleh BMT Ar-Ridho, optimalisasi fungsi intermediasi ekonomi dan sosial, serta fungsi *coaching* dan *balancing* dalam hal pembiayaan, hal tersebut dinilai berhasil menciptakan pemberdayaan ekonomi maupun pemberdayaan sosial di masyarakat Trenggalek.²⁹ Perbedaannya dengan penelitian ini yaitu terletak pada obyek yang diteliti meskipun keduanya termasuk dalam LKM Syariah. Jika penelitian yang dilakukan oleh Fahrur Ulum mengambil obyek penelitian di *Bayt al Mal wa Tamwil* (BMT), sedangkan penelitian ini mengambil obyek penelitian di Bank Wakaf Mikro (BWM) yang secara operasional dan sumber dana tentu berbeda dengan BMT.
4. Ita Anistianah dalam jurnalnya yang berjudul “*Peran Wakaf dalam Membentuk Civil Society: Studi Kasus Pesantren Al-Amien Prendan Sumenep Madura*” mengatakan dalam penelitiannya bahwa kontribusi

²⁹ Fahrur Ulum, “Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat oleh Lembaga Keuangan Syariah (Studi Kasus di Bayt al Mal wa Tamwil Ar-Ridho Trenggalek)” (Disertasi—UIN Sunan Ampel Surabaya, 2015).

wakaf dalam membentuk *civil society* di pondok pesantren Al-Amien bisa terlihat dengan jelas melalui perkembangan pesantren yang memiliki unit usaha sendiri dan dikelola secara mandiri sehingga pesantren mampu membiayai dirinya sendiri baik dalam hal peningkatan mutu infrastruktur maupun peningkatan mutu SDM, pembangunan fasilitas umum seperti rumah sakit, serta pemberian beasiswa kepada santri berprestasi dan santri yang tidak mampu.³⁰ Kontribusi wakaf yang dibahas dalam jurnal Ita Anistianah bersifat manfaat untuk internal pondok dan tidak melibatkan peran lembaga keuangan sama sekali dalam pemanfaatan wakafnya. Sedangkan dalam penelitian ini, akan lebih dibahas mengenai kontribusi lembaga keuangan mikro syariah milik pesantren yang mana Bank Wakaf Mikro dalam memberdayakan ekonomi umat dan pesantren melalui pemberian pembiayaan tanpa agunan yang disertai pendampingan usaha.

5. Fahmi Medias, dalam jurnalnya menulis tentang Bank Wakaf: Solusi Pemberdayaan Sosial Ekonomi Indonesia. Penelitian ini menghasilkan temuan bahwa pentingnya mobilisasi dana wakaf dari masyarakat melalui pembentukan bank wakaf di Indonesia untuk memperluas potensi

³⁰ Ita Anistianah, "Peran Wakaf Dalam Membentuk *Civil Society*: Studi Kasus Pesantren Al-Amin Preduan Sumenep Madura", *Al-Awqaf: Jurnal Wakaf dan Ekonomi Islam*, Vol. 6 No. 2 (Juli, 2013), 120-131.

masyarakat secara luas untuk menjalankan roda perekonomian mereka sendiri.

- b. Pemberdayaan ekonomi rakyat adalah usaha untuk menjadikan ekonomi yang kuat, besar, modern, dan berdaya saing tinggi dalam mekanisme pasar yang benar. Karena kendala pengembangan ekonomi rakyat adalah kendala struktural, maka pemberdayaan ekonomi rakyat harus dilakukan melalui perubahan struktural.
- c. Perubahan struktural yang dimaksud adalah perubahan dari ekonomi tradisional menuju ekonomi modern, dari ekonomi lemah ke ekonomi kuat, dari ekonomi subsisten ke ekonomi pasar, dari ketergantungan ke kemandirian. Langkah-langkah proses perubahan struktur, meliputi: 1) pengalokasian sumber pemberdayaan sumberdaya; 2) penguatan kelembagaan; 3) penguasaan teknologi; dan 4) pemberdayaan sumber daya manusia.
- d. Pemberdayaan ekonomi rakyat tidak cukup hanya dengan peningkatan produktivitas, memberikan kesempatan berusaha yang sama, dan hanya memberikan suntikan modal sebagai stimulan, tetapi harus dijamin adanya kerjasama dan kemitraan yang erat antara yang telah maju dengan yang masih lemah dan belum berkembang.
- e. Kebijakannya dalam pemberdayaan ekonomi rakyat adalah: 1) pemberian peluang atau akses yang lebih besar kepada aset produksi (khususnya modal); 2) memperkuat posisi transaksi dan kemitraan

- segenap kemampuan dan kepercayaan diri masyarakat yang menunjang kemandirian mereka.
- c. Perlindungan, yaitu melindungi masyarakat terutama kelompok lemah agar tidak tertindas oleh kelompok yang kuat, dan menghindari terjadinya persaingan tidak sehat dan tidak seimbang. Pemberdayaan harus diarahkan pada penghapusan segala jenis diskriminasi dan dominasi yang tidak menguntungkan rakyat kecil.
 - d. Penyokongan, yaitu memberikan bimbingan dan dukungan agar masyarakat mampu menjalankan peran dan tugas-tugas kehidupannya. Pemberdayaan harus mampu menyokong masyarakat agar tidak terjatuh ke dalam posisi yang semakin lemah dan terpinggirkan.
 - e. Pemeliharaan, yaitu memelihara kondisi yang kondusif agar tetap terjadi keseimbangan distribusi kekuasaan antara berbagai kelompok dalam masyarakat. Pemberdayaan harus mampu menjamin keselarasan dan keseimbangan yang memungkinkan setiap orang memperoleh kesempatan berusaha.

Berdasarkan pendapat para ahli pemberdayaan tersebut, maka dapat disimpulkan bahwa teknik pemberdayaan tidak boleh *top down*, namun harus *bottom up*. Selain itu harus ada perencanaan yang matang, pemantauan dan pengembangan yang berkelanjutan. Sedangkan pola pendekatan pemberdayaan yang tepat adalah memberi peluang yang besar bagi masyarakat serta melatih mereka untuk berdaya berdasarkan

inisiatif mereka sendiri. Sekalipun demikian, ketersediaan suasana dan sarana-prasarana pemberdayaan menjadi hal yang penting. Selain itu harus dipastikan bahwa masyarakat terhindar dari eksploitasi dan mereka memperoleh kesempatan yang sama di dalam berusaha.

Pemberdayaan masyarakat dalam bidang ekonomi tidak cukup dengan pemberian modal bergulir saja, tetapi harus ada penguatan kelembagaan ekonomi masyarakat, penguatan SDM, penyediaan prasarananya, dan penguatan posisi tawar. Selanjutnya harus mengedepankan kemitraan antar pelaku usaha mikro, kecil, dan menengah dengan pelaku usaha besar. Dengan kemitraan tersebut maka semua elemen akan diuntungkan dan dapat menutupi kekurangan masing-masing.

Maka dari itu pemberdayaan ekonomi masyarakat merupakan tentang suatu proses penguatan ekonomi yang modern dan efisien, sehingga tidak dapat dilakukan melalui pendekatan individu, melainkan pendekatan kelompok. Keuntungan dari pendekatan kelompok yaitu jika salah satu dari anggota tersebut mengalami keberhasilan, maka akan memberi imbas pada anggota lainnya. Dengan demikian pemberdayaan yang modern dan efisien harus mengedepankan pendekatan kelompok. Adapun keberhasilan suatu upaya pemberdayaan masyarakat dapat dilihat dari keberhasilan mereka yang menyangkut kemampuan ekonomi,

yang berpihak bagi masyarakat, misalnya kebijakan membuka peluang pekerjaan yang luas atau penerapan UMR yang tinggi dalam rangka mengurangi angka pengangguran dan kemiskinan.

- b. Pemberdayaan melalui aksi sosial dan politik (*social and political action*). Dalam pandangan kelompok “elit” politik, kesenjangan sosial dan ekonomi terjadi karena faktor politik. Kebijakan untuk kesejahteraan rakyat ditentukan oleh kekuatan politik. Namun tidak jarang ditemukan sistem politik yang tertutup dan tidak memberikan peluang masyarakat untuk berpartisipasi. Strategi ini dilakukan dengan tujuan bahwa adanya keterlibatan masyarakat secara politik dapat membuka peluang yang besar dalam memperoleh kondisi keberdayaan.
- c. Pemberdayaan melalui peningkatan kesadaran dan pendidikan (*education and consciousness raising*). Masyarakat tertentu seringkali tidak menyadari penindasan yang terjadi pada dirinya. Kondisi ini diperparah dengan tidak adanya keterampilan untuk bertahan hidup secara ekonomi dan sosial. Strategi ini dapat diterapkan untuk menghadapi masalah tersebut. Misalnya, memberikan pemahaman kepada masyarakat tentang bagaimana struktur-struktur penindasan terjadi atau memberikan sarana dan keterampilan agar mencapai perubahan secara efektif.

Sebagaimana yang telah dibahas sebelumnya, terkait dengan implementasi kebijakan atau produk pelayanan intermediasi sosial lembaga keuangan syariah, hal ini bisa menggunakan instrumen keuangan Islam yang bersifat sosial (ZISWAH). Adapun tahapan implementasi yang bisa dilakukan adalah terdiri dari beberapa pilar berikut ini:

- 1. Sedekah/Sumbangan (*Charity*)**, pilar pertama adalah memberikan sedekah atau sumbangan bagi masyarakat miskin tanpa mengharapkan adanya timbal balik. Dana ini dialokasikan untuk keperluan masyarakat miskin yang bersifat kebutuhan dasar (*Basic Needs*). Adapun akad yang digunakan dalam hal ini adalah akad hibah. Pada tahap ini sudah dimulai internalisasi nilai-nilai edukatif yang bisa merubah karakter masyarakat miskin.
- 2. Pinjaman Lunak (*Soft Loan*)**, pilar kedua ialah pemberian pinjaman. Pinjaman itu lebih baik daripada pemberian dari sedekah dikarenakan ketika seseorang melakukan pinjaman, berarti mereka sedang membutuhkan dana. Selain itu jika pemberian pinjaman dikelola dengan baik akan terjadi suatu pembangunan komitmen untuk mengembalikan pinjaman pada waktu yang telah disepakati. Pada tahap kedua dan pertama, peran intermediasi sosial yang terkait dengan program-program edukatif dilakukan. Masyarakat sudah mendapatkan pemahaman tentang potensi diri (*self reliance*), kewirausahaan, disiplin dalam membayar

cicilan hutang dan lain-lain yang mengarah pada pengembangan diri maupun ekonomi keluarga. Akad yang dilakukan dalam tahap kedua ini adalah akad *al-qard al-Hasan*, di mana masyarakat wajib mengembalikan pinjaman sesuai dengan jumlah pinjaman awal.

3. Pemberian Pembiayaan (*Financing*), pilar ketiga ialah memberikan pembiayaan yang akan mendidik masyarakat miskin untuk memanfaatkan dana tersebut dalam kegiatan usaha produktif. Pada tahapan ini, masyarakat yang sudah mendapatkan “pendidikan” dalam proses pertama dan kedua dan berhasil melunasi pinjaman, maka layak “naik kelas” untuk mendapatkan akad *tijari* (akad komersil); *mura>bah}ah*, *musya>rakah*, *mud}a>rabah*, dan lain-lain.

4. Menyimpan Dana (*Saving*), pilar keempat ini dimaksudkan untuk memberikan pelajaran lebih kepada masyarakat miskin agar mereka memiliki perencanaan ke depan yang lebih matang dengan menyisihkan sebagian pendapatan untuk mengantisipasi kebutuhan yang akan datang.

Perlu diketahui bahwa tahapan-tahapan di atas merupakan suatu kesatuan program yang saling berkaitan. Sehingga untuk mengoptimalkan tujuan pelaksanaan peran intermediasi sosial lembaga keuangan syariah bagi masyarakat miskin menuju kesejahteraan yang menyeluruh dibutuhkan keseriusan dalam perencanaan, pelaksanaan, ataupun evaluasi dari kinerja peran intermediasi sosial yang dijadikan sebagai salah satu kebijakan dalam kegiatan lembaga keuangan syariah.

masyarakat miskin, (3) *Lower income people*, yakni mereka memiliki pendapatan akan tetapi masih belum dapat mencukupi kebutuhannya.

Dengan melihat pemetaan terhadap klasifikasi masyarakat miskin di atas, sasaran yang dapat dijadikan segmentasi terkait program pemberian pembiayaan lembaga keuangan yang sesuai ialah golongan masyarakat miskin jenis kedua dan jenis ketiga. Golongan masyarakat miskin jenis kedua dan ketiga (*economically active working poor & lower income people*) dipahami sebagai golongan yang memiliki kemampuan wirausaha (*entrepreneurship skill*) dan mampu untuk memenuhi kebutuhan dasarnya. Dalam perspektif *fiqh muamalah*, model yang relevan bagi golongan tersebut yakni pendekatan *tijari* (*tijari approach*), dengan asumsi bahwa mereka mampu mencukupi kebutuhan dasarnya dan memiliki pemahaman untuk menjalani hidup yang lebih baik.

Adapun bagi golongan masyarakat miskin jenis pertama (*chronic poor*), model pendekatan yang relevan adalah harus lebih dari pendekatan konvensional LKM sebagai lembaga intermediasi keuangan. Artinya harus ada pendekatan non-konvensional yang bisa menyentuh seluruh lapisan masyarakat, sampai masyarakat miskin jenis pertama sekalipun. Pada celah inilah maka peran intermediasi sosial harus bisa menjadi salah satu kebijakan pelayanan lembaga keuangan syariah.

Bagi masyarakat miskin tersebut tidak langsung mendapatkan pembiayaan yang bersifat komersial, tetapi harus diberikan pelayanan

edukatif dengan menggunakan akad tabarru' dengan menggunakan dana-dana sosial; zakat, infaq, shadaqah, wakaf dan hibah (ZISWAH). Dalam konteks ini, lembaga keuangan syariah sebagai manifestasi nilai islam dengan instrumen ZISWAH dapat menjadi solusi alternatif untuk memenuhi kebutuhan dasar masyarakat miskin, bahkan dapat digunakan pula sebagai tambahan modal dalam melakukan kegiatan usaha yang produktif.

Untuk menjaga aktivitas operasional BWM agar tetap berjalan sesuai dengan prinsip syariah (*Syariah compliance*) maka BWM juga menjalankan peran intermediasi spiritual. Bentuk intermediasi ini masih sangat sedikit dibahas oleh para *schollar* dan umumnya belum merujuk pada istilah *spiritual intermediation*. Namun beberapa peneliti menyatakan aspek spiritual diperlukan oleh BWM. Riwajanti menyatakan penting untuk menjaga pelaksanaan secara benar sehingga tidak sekedar hanya teori kosong.⁷⁰ Widiyanto dan Ismail menyatakan bahwa untuk tujuan holistik pengentasan kemiskinan diperlukan program terpadu untuk meningkatkan efektivitas pembiayaan mikro-Islam, baik melalui penyediaan pembiayaan dalam sistem berbasis bebas bunga, juga melalui penyediaan layanan pengembangan spiritual (*spiritual Development*) melalui internalisasi nilai-

⁷⁰ Riwajanti, N. I. (2014). 'Exploring the Role of Islamic Keuangan mikro Institution in Poverty Alleviation Through Microenterprises Development, A Case Study of Islamic Financial Cooperative (BMT) in Indonesia', *Kyoto Bulletin of Islamic Area Studies*, 7(March), pp. 49–66.

pesantren agar dapat ikut berkontribusi dalam pengentasan masalah kemiskinan dan ketimpangan di negeri ini. Dengan potensi sekitar 2,5 ribu santri setiap tahunnya, Pesantren Al-Amien Preduan memiliki potensi pasar dan SDM yang menjanjikan. Selain itu, pesantren ini memiliki media promosi penunjang tersendiri yaitu berupa aktivitas siaran radio di *channel* 107 FM serta website pondok di al-amien.ac.id, pengajian mingguan bersama para warga sekitar pesantren dan lain sebagainya.

Pendirian LKM Syariah Alpen Barokah Mandiri dari penetapan badan hukum sebagai koperasi jasa oleh Kementerian Koperasi dan Usaha Kecil dan Menengah (Kemenkop & UKM) pada 06 Juni 2018 yang dibuktikan dengan Keputusan Menteri Kemenkop & UKM Nomor: 008727/BH/M.KUKM.2/VI/2018 tentang Pengesahan Akta Pendirian Koperasi Lembaga Keuangan Mikro Syariah “Alpen Barokah Mandiri”. Pada tanggal 29 Juni 2018, Kantor OJK Surabaya mengeluarkan izin usaha LKM Syariah yang dibuktikan dengan penerbitan Keputusan Dewan Komisiner Otoritas Jasa Keuangan Nomor: KEP-106/KR.04/2018 tentang Pemberian Izin Usaha kepada Koperasi Lembaga Keuangan Mikro Syariah Alpen Barokah Mandiri.

Sebulan setelah mendapatkan izin usaha dari OJK, dibawah kepemimpinan Ustadz Afandi, Lc selaku Ketua Pengurus LKM Syariah yang dibantu oleh 4 (empat) pengurus dan 3 (tiga) pengelola harian, pada tanggal 16 Juli 2018 LKM Syariah Alpen Barokah Mandiri memulai

kegiatan usahanya ditandai dengan *soft launching* berupa aktivitas pencairan pembiayaan kepada 15 (Lima Belas) nasabah yang telah menjalani tahapan pembentukan Kelompok Usaha Masyarakat sekitar Pesantren Indonesia (KUMPI) selama kurang lebih 2,5 Bulan kerja. Hingga kini per tanggal 30 September 2019, LKM Syariah Alpen Barokah Mandiri telah memiliki 300 (Tiga Ratus) nasabah yang terdiri atas 60 (Enam Puluh) KUMPI dengan pola pencairan pembiayaan 2-2-1 yang telah diberikan setidaknya kepada 300 (Tiga Ratus) nasabah dengan nilai total pembiayaan sebesar Rp 300.000.000,-.

B. Organisasi dan Struktur Organisasi

Bank wakaf mikro Alpen Barokah Mandiri menetapkan struktur pengurus dan pengelola yang sebagian besar diambil dari tokoh pondok pesantren tersebut. Dalam struktur organisasi BWM Alpen Barokah Mandiri ditetapkan jumlah pengurus dan pengelola yang relatif ramping agar dapat bergerak dengan baik yaitu terdiri dari 4 orang pengurus dan 3 orang pengelola. Pengurus dan pengelola BWM Alpen Barokah Mandiri terilustrasi dalam bagan berikut ini.

sarana tabungan bagi nasabah sebagai salah satu cara edukasi dalam kegiatan pendampingan, karna pada prinsipnya BWM merupakan lembaga *non-deposit taking*.

Upaya BWM Alpen Barokah Mandiri secara terus menerus untuk menyediakan pembiayaan disertai pelatihan dan pendampingan usaha nasabah menjadikan kondisi masyarakat di lingkungan pesantren atau BWM tersebut memiliki potensi untuk lebih berkembang. Salah satu indikasi meningkatnya potensi ekonomi masyarakat adalah semakin banyaknya usaha sektor riil, baik usaha perdagangan, peternakan, produksi, maupun jasa yang dilakukan oleh nasabah BWM Alpen Barokah Mandiri. Berdasarkan Data Induk Nasabah per Juli 2018 hingga September 2019 telah muncul 49 peternak burung love bird, 14 agen ikan, 22 produsen rengginang/kerupuk, 7 toko mebel dan 5 jasa *laundry*. Semua merupakan nasabah binaan BWM Alpen Barokah Mandiri.

Kondisi yang diciptakan oleh BWM Alpen Barokah Mandiri dalam upaya pemberdayaan ekonomi masyarakat adalah terjalannya kerjasama antara nasabah dengan pihak BWM Alpen Barokah Mandiri dalam bentuk pembiayaan dan pendampingan atau kerjasama antara nasabah dengan sesama nasabah. Dengan kerjasama antara nasabah tersebut, maka diantara mereka bisa saling menutupi kelemahan masing-masing. Hingga saat ini terdapat kurang lebih 12 nasabah yang membangun usahanya dengan kerjasama dengan nasabah lainnya. Diantara bentuk kerjasamanya adalah

meningkat menjadi Rp 84.000.000,-. Pada trimester ketiga (Desember 2018) meningkat menjadi Rp 95.000.000,-. Sedangkan pada trimester keempat (Maret 2019) berkurang menjadi Rp 77.000.000,-. Namun pada trimester kelima (Juni 2019) terjadi peningkatan kembali yang sangat signifikan hingga menjadi Rp 195.000.000,-. Lalu pada trimester keenam (September 2019) meningkat menjadi Rp 300.000.000,-.

Secara keseluruhan implementasi pembiayaan BWM Alpen Barokah Mandiri mengalami peningkatan dari periode ke periode. Peningkatan ini mengindikasikan pada peningkatan produktifitas di masyarakat yang berarti juga peningkatan pemberdayaan ekonomi di masyarakat yang secara simultan adalah peningkatan aset BWM Alpen Barokah Mandiri.

Mandiri, misalnya pembacaan surat yasin dan pengajian sejenis lainnya pada setiap HALMI yang tidak hanya bertujuan agar usaha yang dijalani lebih berkah, namun hal tersebut menjadi salah satu cara upaya pengelola BWM agar masyarakat tetap menjaga komitmennya.

3. Dari sisi kemanfaatan pembiayaan, sebagian nasabah berpendapat bahwa pembiayaan yang dilakukan oleh BWM Alpen Barokah Mandiri selama ini sudah bermanfaat. Pernyataan nasabah yang menganggap bahwa pembiayaan yang dilakukan oleh BWM Alpen Barokah Mandiri telah membawa manfaat rata-rata karena mereka menilai bahwa usaha mereka menjadi lebih berkembang setelah adanya pembiayaan. Selain itu mereka menganggap bahwa akses untuk mendapatkan modal lebih mudah dan tidak berbelit-belit serta tidak dikenakan nisbah bagi hasil.

B. Saran dan Rekomendasi

1. Hasil penelitian menunjukkan bahwa kondisi yang diciptakan oleh BWM Alpen Barokah Mandiri dalam upaya pemberdayaan ekonomi masyarakat adalah terjalannya kerjasama antara nasabah dengan pihak BWM Alpen Barokah Mandiri dalam bentuk pembiayaan dan pendampingan atau kerjasama antara nasabah dengan sesama nasabah. Oleh karena itu penelitian ini menyarankan agar BWM konsisten dalam melakukan upaya pendampingan, salah satunya dengan memperluas lingkup kerjasama antara nasabah dengan sesama nasabah. Manajemen BWM juga sebaiknya menyediakan SDI yang memahami visi dan misi

pemberdayaan ekonomi masyarakat dengan terus menerus melakukan pembinaan dan penyegaran visi misi pemberdayaan tersebut.

Penelitian ini merekomendasikan kepada pemerintah agar mengeluarkan peraturan yang lebih spesifik tentang operasional BWM agar lebih mengarah pada upaya pemberdayaan ekonomi masyarakat misalnya dalam bentuk peraturan menteri atau yang lainnya. Penelitian ini juga merekomendasikan kepada lembaga-lembaga inkubasi seperti PINBUK dan OJK untuk lebih giat dan konsisten dalam melakukan pembinaan kepada BWM untuk menjalankan pemberdayaan ekonomi masyarakat agar lebih terarah dan melakukan pembinaan (*training*) yang lebih intensif kepada manajemen BWM Alpen Barokah Mandiri, misalnya dalam bentuk pelatihan berkala atau *workshop*.

2. Saat ini fungsi intermediasi BWM lebih mengarah pada fungsi intermediasi ekonomi, sosial, dan spiritual. Namun dari ketiga fungsi intermediasi tersebut, fungsi intermediasi spiritual lebih sedikit dominan daripada fungsi intermediasi ekonomi. Oleh karena itu peneliti menyarankan agar BWM harus lebih menonjolkan fungsi intermediasi ekonomi dengan menerapkan fungsi pelatihan dan pendampingan usaha yang berorientasi pada peningkatan pendapatan usaha.

Sehubungan dengan hal tersebut penelitian ini merekomendasikan kepada manajemen BWM untuk juga membuat panduan pembinaan khusus bidang ekonomi dan kewirausahaan yang terarah kepada nasabah

- Bank Indonesia. 2011. *Bank Indonesia*, diakses melalui <https://www.bi.go.id/id/umkm/koordinasi/filosofi-limajari/Contents/Default.aspx>
- Bartle, Phill. 2002. *Participatory Method of Measuring Empowerment*. Modul Pelatihan Pemberdayaan.
- Baskara, I. K. 2013. “Lembaga Keuangan Mikro di Indonesia”. *Jurnal Buletin Studi Ekonomi*.
- Dhumale, R. and A. Sapcanin. 1998. *An Application of Islamic Banking Principles to Microfinance*, (United Nations Development Program, Regional Bureau for Arab States, New York).
- Direktorat Jenderal Bantuan dan Jaminan Sosial. 2007. *Jaminan Kesejahteraan Sosial Melalui Inisiatif Lokal* (Jakarta: Departemen Sosial RI).
- El-Gamal, Mahmoud A. 2006. *Islamic Finance: Law, Economic, and Practice* (Cambridge: Cambridge University Press).
- Fujikake, Yoko. 2008. “Qualitative Evaluation: Evaluating People’s Empowerment”. *Japanese Journal of Evaluation Studies*, Vol 8 No 2, (Juni).
- Halim, A., Rr.Suhartini, dkk. 2005. *Manajemen Pesantren*, (Yogyakarta: Pustaka Pesantren).
- Huda, Nurul dan Mohamad Heykal. 2010. *Lembaga Keuangan Islam: Tinjauan Teoritis dan Praktis* (Jakarta: Kencana Prenada Media Group).
- Ife, Jim. 1995. *Community Development: Creating Community Alternatives, Vision, Analysis and Practice* (Australia: Longman).
- Ikramuddin, Muhammad. 2018. “Analisis Peran Intermediasi Sosial Perbankan Syariah Terhadap Masyarakat Pelaku Usaha Mikro (Studi Pada PT. BNI Syariah KCP Antasari)” (Skripsi—UIN Raden Intan Lampung).
- Kartasasmita, Ginanjar. 1995. *Pembangunan Untuk Rakyat* (Jakarta: Pustaka Gramedia).
- Kasmir. 2006. *Manajemen Perbankan* (Jakarta: Rajagrafindo Persada).
- Kemdikbud RI. 2003. *Kamus Besar Bahasa Indonesia* (Jakarta: Balai Pustaka).

- Lestiadi, Suhadi. 1998. *Peranan Bank Muamalat Dalam Mengembangkan Lembaga Keuangan Alternatif* (Jakarta: BMI).
- Mardani. 2015. *Aspek Hukum Lembaga Keuangan Syariah Di Indonesia* (Jakarta: Kencana).
- Medias, Fahmi. 2017. "Bank Wakaf: Solusi Pemberdayaan Sosial Ekonomi Indonesia", *Indonesian Journal of Islamic Literature and Muslim Society*, Vol. 2 No. 1 (Januari-Juni).
- Miskhin, F. S. 2008. *The Economic of Money, Banking, and Financial Markets* (New Jersey: Pearson Education).
- Moeleong, Lexy J. 2005. *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya).
- Muhammad. 2005. *Manajemen Pembiayaan Bank Syariah* (Yogyakarta: YKPN).
- Najiati, Sri et. al. 2005. *Pemberdayaan Masyarakat di Lahan Gambut* (Bogor: Weetlands International-Indonesia Programme).
- Narbuko. 2004. *Metodologi Penelitian* (Jakarta: PT. Bumi Aksara).
- Nawawi Uha, Ismail. 2009. *Pembangunan dan Problem Masyarakat: Kajian Konsep, Model, Teori dari Aspek Ekonomi dan Sosiologi* (Surabaya: CV. Putra Media Nusantara).
- Otoritas Jasa Keuangan. 2018. *Bank Wakaf Mikro: Program Pemberdayaan Masyarakat melalui Pendirian Bank Wakaf Mikro – LKMS Syariah*, (Jakarta: Forum Merdeka Barat 9).
- 2018. *Highlight Informasi Keuangan Syariah: Bank Wakaf Mikro* (Juni).
- 2018. *Mewujudkan Kesejahteraan Masyarakat Dengan Bank Wakaf Mikro*, diakses melalui <https://sikapiuangmu.ojk.go.id/FrontEnd/CMS/Article/10435>.
- 2017. *Panduan Program Pemberdayaan Masyarakat Sekitar Pondok Pesantren melalui Lembaga Keuangan Mikro Syariah* (Jakarta: Otoritas Jasa Keuangan).
- 2018. *Infografis Bank Wakaf Mikro* (Jakarta: Otoritas Jasa Keuangan).
- 2015. *Roadmap IKNB Syariah 2015-2019* (Jakarta: Otoritas Jasa Keuangan).

- 2017. *Membangkitkan Peran Lembaga Keuangan Mikro Syariah dalam Pemberdayaan Ekonomi Umat di sekitar Pesantren* (Jakarta: Otoritas Jasa Keuangan).
- 2017. *Manajemen Bank Wakaf Mikro* (Jakarta: Otoritas Jasa Keuangan).
- Primahendra, R. 2001. Strategi dan Program Pengembangan Kapasitas/Kelembagaan Lembaga Keuangan Mikro. *Pengembangan dan Perkuatan Lembaga Keuangan Mikro* (Jakarta: tp.,).
- Santoso, Wimboh. 2018. Siaran Pers: OJK Keluarkan Izin 41 Bank Wakaf Mikro, 18 Desember 2018.
- Shaltut, Mahmud. T.th. *al-Fatawa* (Mesir: Dar al-Qalam).
- Siu, Peter. 2001. *Increasing Access to Microfinance Using Information and Communications Technologies*, Chemonics International.
- Sugiyono. 2017. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D* (Bandung: CV. Alfabeta).
- Sumaryadi, I Nyoman. 2005. *Perencanaan Pembangunan Daerah Otonom dan Pemberdayaan Masyarakat* (Jakarta: CV. Citra Utama).
- Suharto, Edi. 2005. *Membangun Masyarakat Memberdayakan Rakyat; Kajian Strategis Pembangunan Kesejahteraan Sosial dan Pekerjaan Sosial* (Bandung: PT. Refika Aditama).
- 1997. *Pembangunan, Kebijakan Sosial dan Pekerjaan Sosial: Spektrum Pemikiran* (Bandung: Lembaga Studi Pembangunan-STKS).
- 2005. *Analisis Kebijakan Publik, Panduan Praktis Mengkaji Masalah dan Kebijakan Sosial* (Bandung: CV. Alfabeta).
- Sumodiningrat, Gunawan. 1999. *Pemberdayaan Masyarakat dan Jaringan Pengaman Sosial* (Jakarta: Gramedia Pustaka Utama).
- Suwatno dan Tjutju Yuniarsih. 2011. *Manajemen Sumber Daya Manusia* (Bandung: Alfabeta).
- Syifaul Anam, Ahmad. 2009. "Implementasi Hukum Jaminan Lembaga Keuangan Mikro Syariah", (Tesis—Universitas Diponegoro, Semarang).

- Ulum, Fahrur. 2015. “Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat oleh Lembaga Keuangan Syariah: Studi Kasus di *Bay al Mal wa Tamwil* Ar-Ridho Trenggalek” (Disertasi—UIN Sunan Ampel, Surabaya)
- Yatmi Hutomo, Mardi. 2018. “Pemberdayaan Masyarakat dalam Bidang Ekonomi: Tinjauan Teoritik dan Implementasi”, dalam <http://www.bappenas.go.id/files/2913/5022/6062/>, (2 Juni 2018).
- Yayasan SPES. 1992. *Pembangunan Berkelanjutan* (Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama).
- Yusuf, Hardiyanti. 2017. “Pengelolaan dan Pemanfaatan Wakaf Produktif dalam Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat pada Pesantren Al-Mubarak Kec. Sibulue Kab. Bone” (Tesis--UIN Alauddin Makassar).
- Tholibul Khoir, *Wawancara*, Sumenep, 12 Agustus 2019.
- Kamalah, *Wawancara*, Sumenep, 13 Agustus 2019.
- Syaifullah, *Wawancara*, Sumenep, 15 Agustus 2019.
- Naemah, *Wawancara*, Sumenep, 13 Agustus 2019.
- Syaifullah, *Wawancara*, Sumenep, 15 Agustus 2019.
- Imrona, *Wawancara*, Sumenep, 13 Agustus 2019.
- Nur Aini, *Wawancara*, Sumenep, 13 Agustus 2019.
- Kamalah, *Wawancara*, Sumenep, 13 Agustus 2019.
- Tholibul Khoir, *Wawancara*, Sumenep, 18 Oktober 2019.